

# 千葉県議会報告

千葉県議会議員(緑区) 竹内 圭司

令和元年 冬号

千葉県議会議員  
竹内 圭司  
TEL 043-312-0024  
FAX 043-312-0049  
千葉市緑区おゆみ野中央 4-14-18  
E-mail : infomation@ab.cyberhome.ne.jp  
ご意見等ございましたら、ご連絡ください。



## 台風15号および台風19号に関するメッセージ

千葉県において、記録的な防風雨により広い地域で住宅被害や停電、断水などに見舞われ、農林水産業にも甚大な被害が発生しました。

県内外からのボランティアの皆さまより大変多くのご支援・ご尽力をいただきましたことに、深く感謝を申し上げます。

- ① 台風被害について
- ② 成田空港の成長戦略について
- ③ 受動喫煙対策について
- ④ 県立病院の現状と今後の方向性について
- ⑤ 君津環境整備センター最終処分場について
- ⑥ 渋滞対策について
- ⑦ 学校給食について

代表質問 (9月30日)

9月定例県議会で  
代表質問をしました。

### 台風で職員派遣



## 県の調整不足指摘 議会代表質問 市町村間で混乱

台風15号への県の対応について、終始手元の文書に視線を落としながら答弁をする森田健作知事=県庁

県と市町村は、災害時の相互応援に関する基本協定を結んでいます。それによると、被災市町村長は複数の市町村へ同時に応援を要請する場合、電話などで知事に依頼し、知事は他の市町村長に速やかに要請内容を伝達する。市町村長は、自主的に応援する場合、内容をあらかじめ被災市町長や知事に連絡する「ついている」とたたした。

▽ 知事は応援の調整が

できる——などとされ

ている。この日、代表質問

た竹内圭司議(千葉

民主の会)は、我孫子

市や松戸市など7市が

同じ日に、がれき撤去やブルーシート張りなど同一の目的で館山市に消防職員を多数派遣

していと指摘。「市

町村から『県が応援に

関する調整をしていな

い』と不憮の声が上が

っていたと指摘。市

町村の対応を巡って

は、県内11カ所の防災

倉庫などに468台保

管されていた発電機の

うち、約250台が活

用されずに倉庫に置かれてままになっていた

ことも問題視されています。県は今回、市町村

に對しては要請があつた鎌南町と神崎町にのみ計6台貸し出しています。

これに対し森田健作知事は「調整の役割を十分に果たすことができたのか検証していく」と答弁した。災害対策本部の担当者は取材に「調整しなかったわけではないが、混亂が起きたことも事実」と述べた。

また、竹内議は県立病院の現状と今後の方向性について

は市町村間の応援内容を把握していない。相

互応援体制を主導する立場として問題ではないか」と疑問を呈した。

森田知事は「今後、この立場として問題ではないか」と答えた。

うした情報(市町村の

応援内容)などを、(県

は市町村間の応援内容を把握していない。相

互応援体制を主導する立場として問題ではないか」と答えた。

ただ、竹内議は県立病院の現状と今後の方向性について

は

**●要望**

台風被害についてですが、県職員の派遣が遅れたことや出先機関の県職員が市町村と連携できなかったこと、自衛隊への派遣の要請が遅れたこと、これらは、なぜ千葉県の地域防災計画のとおりに対応できなかつたのでしょうか。

地域防災計画には、緊急時に市町村と連絡を取れず、状況が分からぬ時は、県職員を直ちに派遣し現場状況を確認する。そして、対応を県災害本部が判断し、決定していくとあります。

ご答弁で、要請があった市や町に3日後に派遣したとありました。そもそも要請ができない、通信遮断の市や町がたくさんあった状況です。なぜ現地からの情報待ちの受け身の姿勢だったのでしょうか。連絡がとれず、状況が分からぬのであるならば、積極的にアクションし、例えば県職員が車で行ける所まで行き、最後は自転車や徒歩等で被災状況を確認するという行動をとることが必要だったのではないかでしょうか。災害時の、一刻も早い、正確な情報は人の命をも左右いたします。

また、13の防災倉庫に発電機が計468台備蓄されていた件ですが、台風通過後に貸し出されたのは2つの町だけで計6台、210台は主に信号機を動かすために使われ、残りの約250台は防災備蓄倉庫に眠った状態だったという問題です。県はこの2つの町以外の要請はなかったと言いますが、そもそも要請ができない状況の市や町がほとんどだったわけです。県が自ら被災している市や町に運んで、例えば福祉施設、呼吸困難、呼吸器を付けている方や酸素吸入している方に積極的に渡してフル稼働することができなかつたのでしょうか。このような時に活用するための備蓄ではないでしょうか。

これら、すべての役割を十分に果たせなかつたことを検証するとご答弁いただきました。

私たちには、県民要望の第一位である『災害に強い県土づくりを実現する』という責務があります。わが会派は、このたびのつらい経験を教訓として、台風15号に関わる検証委員会の立ち上げを提案します。

その上で、この検証結果を作業段階ごとに、詳細に議会に報告するよう強く要望するものです。

**質問②**

台風襲来が予測される中、なぜ警察官の非常招集がなされなかつたのでしょうか。

**回答**

今般の台風15号についても、9月8日、県内に暴風警報が発表された時点で県警本部に警備課長を長とする「災害警備連絡室」



本会議場にて

を設置するとともに、災害発生時に備えて県警の各機動隊に待機指示を行い、即応体制を確立したところであり、また県下の全警察署においても「災害警備連絡室」が立ち上げられるなど、台風15号による災害の発生に備えた所要の体制を確立したところであります。

**質問③**

千葉県ライフライン対策連絡協議会での協議が今回の台風に際し活かされたのでしょうか。

**回答**

県では、電気・ガス・通信事業者等のライフライン各社と、平時から連絡を密にし、災害発生時に的確な対応を図るため「千葉県ライフライン対策連絡協議会」を設置し、災害時の通信確保や情報連絡員の派遣などについて協議してきました。



今回の台風においては、この協議を踏まえ、通信困難エリアへの基地局の設置、避難所などへの充電ブースの設置などのほか、東京電力と携帯各社から派遣された情報連絡員により、電源車派遣の調整や通信状況などの情報提供が行われました。

しかしながら、この度の長期にわたる停電と通信困難が生じたことを受け、これらの対応が十分に機能したかなどについて、改めて協議会で議論し対策を検討してまいります。

**質問④**

今回の災害において、自衛隊への災害派遣要請は遅すぎたのではないでしょうか。

**回答**

給水支援については、台風通過の9日夕刻に県内外水道事業体の応援で足りないことが判明し、翌10日4時に派遣要請を行いました。

また、入浴支援については、停電の長期化が懸念されはじめた11日に、館山市からの要請を受けて、同日、派遣要請を行ったところです。

